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德联集团发力新能源汽车配套

证券时报记者 李映泉

德联集团（

002666

）是国内汽车精

细化学品的龙头， 主要为各大汽车整

车厂提供产品配套服务。如今，国内汽

车产业正发生着结构性的变化， 传统

汽车结束了高速增长的趋势， 但新能

源汽车依旧高歌猛进， 被业内纷纷视

为转型的方向。

这一背景下， 德联集团正处于深

刻的转型过程中， 一方面是积极发力

新能源汽车相关产品； 另一方面则是

切入

2C

市场， 增强汽车后市场的服

务能力。近日，德联集团董秘刘公直做

客证券时报·

e

公司微访谈，向投资者

描述了未来的发展图景。

发力新能源汽车配套

1984

年创立的德联集团， 在过去

30

多年的发展中， 已经成为汽车行业

内无人不知的汽车精细化学品领军企

业。 以汽车前装市场产品防冻液为例，

公司在国内超过

2000

家企业中市占率

第一，占据超过

20%

的市场份额。

但随着传统燃油车高增长期的结

束，作为上游配套企业的德联集团也必

然面临挑战。 不过在刘公直看来，公司

并没有那么悲观，其中的一大关键就在

于公司已经抓住了新能源汽车崛起带

来的机会。 据他介绍，公司很早就在产

品方面做了大量研发储备，目前已经推

出专用于新能源汽车的防冻液、制动液

以及胶类等产品。 在市场开拓方面，公

司目前已经与

24

个新能源汽车品牌建

立了合作，其中就包括特斯拉、广汽新

能源、比亚迪、小鹏、蔚来等知名品牌。

“另外公司还是特斯拉的所有油液品的

整包商，对方也是看重公司的产品在国

际上取得的完善的认证。 未来，随着特

斯拉在上海建厂的推进，我们也会积极

争取进一步的合作。 ”刘公直说，“我们

认为未来公司业绩的增长点，将大概率

出现在新能源汽车上。 ”

刘公直告诉记者， 由于新能源汽车

内部导入了大量电气元件， 对热管理系

统提出更高的要求， 因此对防冻液等产

品在需求量上会比传统燃油车更大。“公

司与德国巴斯夫合作开发的防冻液产

品，目前来看，在新能源汽车上的需求量

可以达到传统汽车的数倍。 ”

加码汽车后市场布局

行业变局之下， 德联集团一方面

紧抓新能源汽车崛起这一

2B

市场的

新机遇；另一方面，也以行业整合者的

姿态切入了广阔的汽车后市场， 即直

接与车主建立关系的

2C

市场。

“汽车后市场是公司战略定位很

高的一个业务板块。 我们之前所做的

汽车精细化学品， 大多服务于新车市

场，即增量市场；但随着未来增量的减

少， 我们势必要考虑在存量市场获得

一块蛋糕。”刘公直说，“汽车后市场就

是这样一块存量市场， 目前中国已经

有超过

2.4

亿机动车保有量， 并且未

来二手车的交易将会越来越频繁，这

个市场就是我们未来突破行业天花板

的一个方向。目前，我们正在大力铺渠

道、做品牌，将服务下沉，逐渐打开增

长的空间。 ”从产能上来看，公司旗下

的青岛德联项目已经接近完工， 这一

项目的建成， 不仅仅是产能上的扩充

和覆盖现有客户， 也是在产能排产上

的一个优化措施。

刘公直指出， 公司过去做主机厂

（

2B

）业务时，产品一般是大包装、低

频率的规格； 而后市场车护 （

2C

）产

品，则属于小包装、高频率的规格，因

此在产品排产和协调上存在一些障

碍。 “我们青岛项目在设计阶段，就倾

向于后市场车护方面的需求， 在排产

上会做一些优化，匹配度会更高。在市

场方面我们并不担心， 目前公司并不

愁订单， 预计青岛德联明年有望带来

2

个亿的营收增量， 也将提升我们的

毛利率水平。 ”

不仅如此， 德联集团还不排除通

过并购的方式，增强后市场的内功。刘

公直指出：“由于目前的整个后市场产

业都相对偏传统， 有好几千家企业参

与竞争， 我们首先考虑的就是如何增

强客户的粘性。 现在我们主要是通过

产品、供应链层面来建立连接，未来则

希望积极寻求在服务层面的突破，因

此会通过内生和外延的方式积极布

点，健全整个网络，打出品牌。 ”

面对近年来的

A

股市场的整体

低迷， 德联集团在二级市场上也出现了

一些调整。但刘公直的态度却非常乐观。

今年

7

月， 公司披露了部分高管的增持

计划， 刘公直也以真金白银增持了公司

股票， 亲身践行了对公司未来发展的看

好。 “德联过去的发展一直是相对稳健

的，没有过大规模的商誉减值的情况，手

中也还握有不少的资金储备。在去杠杆、

环保趋严等大背景下， 不少标的企业都

出现了大幅的估值下滑， 这也为公司提

供了良好的‘抄底’机遇。我相信，经过这

轮泡沫的洗礼， 已经有许多靠谱的机会

浮出水面。 而我们看中的是垂直布局的

机会，把钱用在刀刃上，进一步强化自身

在核心业务上的实力。 其中例如汽车后

市场、新能源汽车产品领域，都是我们积

极关注的方向。 ”刘公直表示。

上峰水泥：

把成本控制到极致

证券时报记者 曹桢

“

虽然今年业绩很不错

，

但是我

们依然做好了过冬的准备

———

控制

成本

。”

上峰水泥

（

000672

）

的一位高

管称

。

在杭州的西溪湿地

，

我们参观

了上峰水泥的公司总部

，

这里优美

的自然环境

、

高效率的管理团队

，

给

记者一行留下了深刻的印象

。

提到水泥这个行业

，

上峰水泥

副总经理

、

董秘瞿辉就滔滔不绝起

来

。

他说

，

我国的水泥行业处于过度

竞争的状态

，

未来几年

，

一定会出现

大量行业内的兼并重组

，“

大鱼吃小

鱼

”

的现象将会成为市场的常态

。

在

瞿辉看来

，

水泥行业的未来发展潜

力

，

就是看谁家更能控制生产成本

、

更能提高生产效率

，

从而保持良好

的市场竞争状态

。

瞿辉的观点与中邮证券一位分

析师不谋而合

。

这位分析师认为

，

“

展望中长期

，

从我国水泥行业的发

展周期来看

，

目前我国水泥市场整

体处于成熟期

，

行业高增长阶段已

经过去

，

集中度提升成为中期行业

发展逻辑

。

在当下国家深化供给侧

改革和行业季节性错峰生产的背景

下

，

行业集中度提升有望加速

，

龙头

公司将充分受益

。”

水泥是一种不宜

进行长途运输的基础建材

，

它质量

大

、

单位价格低的属性

，

造成了水泥

行业的

“

运输半径

”

问题

，

超过一定

区域的运输距离

，

运费就会超过水

泥的价格

，

从而导致水泥卖不出去

。

近几年

，

得益于长江中下游地区的

城市化进程提速

，

水泥的消耗量也

在逐年提升

，

上峰水泥正是抓住了

这一块

“

大蛋糕

”。

上峰水泥一位高

管告诉记者

，

上峰水泥的经营战略

以华东市场为核心

，

背靠安徽怀宁

、

铜陵石灰石资源

，

沿江粉磨站靠近

终端市场

，

市场优势

、

成本优势构筑

长期竞争壁垒

，

未来还有吉尔吉斯

斯坦等海外产能的投放

，

从而带来

量的弹性

。

“

我们董事长是浙江人

，

他身上

充满了浙商务实的精神

，

尤其是对

成本的控制

，

可以说我们对成本控

制的追求

，

达到了一种极致

。 ”

瞿辉

告诉证券时报记者

，“

浙商精神

”

中

很重要的一条就是节省成本

，“

螺蛳

壳里做道场

”。

他举例说

，

浙江诸暨

有一个镇子是全世界袜子行业最大

的集散地

，

这里的小工厂

、

家庭作坊

层层分工

，

谁家生产经线

、

谁家生产

纬线

、

谁家生产皮筋

，

都有详细的分

工

，

而正是靠着这样细致的分工和精

细的成本控制

，

他们才把袜子的生产

成本控制到了全世界最低价

。 “

我们

正是用做袜子的精神来做水泥

，

我们

力争要成为国内水泥行业里

，

生产成

本最低的一个

。 ”

瞿辉说

，

上峰水泥的

高管团队开会

，

经常性的一个议题就

是大家讨论怎么样控制生产成本

。

其实

，

上峰水泥有着靓丽的三季

报报表

。

财报公告显示

，

上峰水泥今

年前三季度营业收入

36.25

亿元

，

同

比增加

23.33%

，

净利润

9.18

亿元

，

同

比增加

101.61%

。

就今年第三季度而

言

，

上峰水泥单季度实现营业收入

15.43

亿元

，

同比增加

37.58%

，

淡季价

格高位助推单季收入高增

；

单季度实

现归母净利

4.09

亿元

，

同比增加

111.16%

。

另外

，

今年入冬以来南方水泥价格

一直居高不下

。

受天气影响

，

南方的冬

天历来是建筑施工的高峰期

，

而北方地

区由于受低温和环保限产的影响

，

很多

水泥厂开始错峰生产或者直接进入冬

季停工

。

一位券商分析师称

，“

11

月中

旬

，

尽管国内部分地区遭遇雨水天气

，

但受益于低库位和赶工需求支撑

，

水泥

价格继续保持上行态势

。

考虑到多地区

水泥价格已经处于历史较高水平

，

企业

继续推涨意愿下降

，

除少数地区价格仍

有上涨预期以外

，

大部分地区将会进入

高位稳定阶段

。 ”

据一位行业人士透露

，

由于南方水泥价格持续高涨

、

供不应

求

，

甚至出现了北方某些水泥企业

，

利

用大型货船把北方水泥运到南方来卖

的现象

。

“

公司既然业绩这么好

，

为啥还

要下大力气做成本控制呢

？ ”

面对记

者的疑问

，

瞿辉解释道

，“

现在的水泥

价格高涨

，

是供求关系决定的

，

有时

候一天就一吨涨几十块钱

，

这种价格

并不能视之为常规的利润

。

因为虽然

多卖了几十块钱

，

但我们并没有提升

水泥的品质

。

而水泥行业是有周期性

的

，

既然有价格高的时候

，

也就会有

价格下跌的时候

。

我们现在控制好了

生产的成本

，

到了未来的行业寒冬

，

我们就有生存下去的本事

。 ”

上峰水

泥之所以如此

“

苦练内功

”，

就是要在

行业好的时候看到未来的周期性变

化

，

提前做好准备

。

梦网集团副总裁文力：

引入人工智能 备战物联网通信时代

证券时报记者 阮润生

作为

A

股企业云通信服务商，梦

网集团目前运营着中国最大的

B2C

企业通信云平台 。 日前梦网集团

（

002123

） 副总裁文力在接受证券时

报·

e

公司采访时介绍， 面向

5G

网络

时代， 公司在进一步布局大型富媒体

及物联网云通信平台， 将引入

AI

、大

数据、区块链等技术为企业通信赋能。

富媒体通信

在文力看来，通信业务发展分为四

个主要阶段：从

1990

年到

2000

年属于

通信第一阶段， 主要是基于硬件产品，

代表公司如华为、思科、爱立信等；

2000

年至

2015

年属于融合通信时代， 通过

计算机的软件控制实现数据自由分发；

2015

年到

2025

年属于通信

3.0

阶段，

伴随着智能手机出现大量

App

和各类

云应用；下一阶段将迎来通信

4.0

阶段，

即

AI+

物联网的通信时代，更多朝着人

工智能发展，真正实现无界沟通。

当前梦网集团主营的企业通信云

平台属于

IM

云的初级解决方案，是

IM

云的

1.0

时代。 文力表示，像微信、滴滴

这些都是公司传统的短信业务客户，这

部分是公司目前规模最大、最成熟的业

务； 随着

5G

将在明年进入试商用阶

段，公司战略规划正在从基于简单文字

的通信模式走向富媒体通信模式。

据介绍， 富媒体信息不需要受众

安装任何插件就可以实现播放整合视

频、音频、动画图像、双向信息通信和

用户交互功能， 是新一代云通信解决

方案， 帮助企业在云通信平台提供更

丰富和多感官的接触机会， 提升用户

体验。 今年

10

月梦网集团发布了梦网

富信通

1.0

产品， 相对传统的文字短

信，增加了图片、视频、音频、二维码等

丰富的媒体信息， 也有望保持更高的

利润水平。

文力介绍， 梦网集团还推出了视

频云， 是专门为

5G

及下一代互联网

需求打造的实时通信平台。 只需要客

户开放

App

接口，就能对接实现视频

通信功能， 而且存储占用小。 在这方

面， 梦网集团积累了行业领先的编解

码技术， 能保障视频的清晰度、 安全

度，性价比市面同类服务产品更高。

另外，梦网集团还发力物联网通

信云。 基于运营商网络，物联云是基

于以物为终端的实时通信平台，从而

在企业系统、设备与客户之间形成联

接能力，将感知、连接、平台和应用形

成一体，医疗、教育、消防、家庭智能

系统都可并入物联云的移动终端。

持续赋能企业通信

在未来布局云通信服务市场过程

中， 文力表示梦网集团将会关注在

AI

、区块链、大数据、云服务等领域的

收并购机会。比如在区块链领域，公司

已经设立了专门事业部， 寻找区块链

技术与可通信网络融合的机会。

从业绩来看， 今年前三季度梦网

集团实现净利润

1.52

亿元，预计

2018

年全年净利润将实现

2.35

亿元至

3.52

亿元 ， 变动幅度在

-2.27%

至

46.39%

。 对于业绩表现，文力表示主

要是前期研发投入影响。

公司预计， 年内移动通信企业业

务量预计实现约

20%

的增长，单价略

有下降，总体毛利持续上升；同时新业

务逐步投入商用后将形成一定规模和

利润。 由于持续加大当前网络环境以

及面向

5G

的富媒体消息、视频、物联等

云通信相关新产品研发及市场推广力

度， 导致期间技术研发以及创新业务拓

展费用上升。

“

5G

时代会形成泛连接， 从传统的

运营商模式进入互联网通信模式。 ”文力

介绍，梦网集团最新推出了“双百计划”，

即在上百万家企业和上百亿屏幕之间实

现全连接，另外预计明年将会发布

5G

新

产品和服务，最新的研发进展超预期。

特发信息：

光纤光缆在转换空档期

时间：

11

月

20

日

嘉宾：特发信息董事长蒋勤俭

未来

5G

密集组网连接以及物联网

流量激增的趋势势不可挡

，

公司在光纤

光缆业务上做好迎接

5G

的准备了吗

？

特发信息董事长蒋勤俭：未来

5G

投入会带来光纤光缆产品新的需求，

基站投入相应也会增加， 相关的产品

市场需求量都会增大。 整个行业都在

期待

5G

商用， 现在各大运营商都在

积极地进行试验， 但是

5G

何时开始

大规模建设， 目前还没有明确的时间

表。 特发信息作为以光纤光缆为主业

的企业， 在产业布局以及产能方面都

做了一些准备。

从产能上讲，光缆目前有

2000

万芯

公里的产能， 但是光纤现有产能只有

1200

万芯公里，公司正在东莞寮步实施

的光纤扩产项目，预计明年一季度投产，

届时光纤光缆产能就能够配套起来。

公司与长飞光纤光缆成立合资公

司生产预制棒，其中公司出资

1.05

亿

元，占合资公司注册资本的

35%

。 合

资公司将逐步形成年产

600

吨预制棒

的产能， 合资公司的产品将优先满足

特发信息生产需要， 有利于缓解公司

光棒供应瓶颈问题。至此，公司在产业

链上，棒、纤、缆齐全。未来光纤光缆板

块从棒到纤到缆，产能基本匹配。

另外， 公司控股子公司光网科技

公司，主要生产最后一公里的接入缆、

室内光缆及连接器件， 契合未来

5G

建设对连接器件产品的较大需求。 为

迎接

5G

时代的到来， 公司积极布局

光模块产业， 目前已经实现第一单销

售。 公司正在积极进行项目研发和技

术引进，努力向上游光芯片产业延展。

根据公开数据

，

国内现有光纤渗

透已达

82%

，

大幅超过宽带中国目

标

，

机构对光纤光缆景气度从乐观转

为谨慎

，

公司如何看待未来光纤需求

？

特发信息董事长蒋勤俭：未来

5G

时代对光纤光缆的需求肯定会增加，

但是目前光纤光缆行业处于转换的空

档期，预计

2018

年

-2019

年仍将处于

阶段性的低潮，但需求下滑是短暂的。

按照国务院的要求

5G

要在

2020

年实

现商用，或者是试点范围内实现商用。

大规模商用的时间应该还会靠后。 目

前我国的

4G

网络才刚刚铺设完成，投

资成本还未收回， 如果现在大规模建

设

5G

， 会产生高昂的费用，

5G

虽然速

度将会加快，消费者体验会更好，但是

消费者还需要一个适应的过程， 加之

5G

的收费标准尚不确定，运营商是大

规模建设或是分步建设， 实施战略也

还未清晰。

光通信和军工跨度巨大

，

公司如

何在军工领域切入更深

？

未来公司对军

工领域的战略布局是如何考虑的

？

特发信息董事长蒋勤俭： 特发信息

切入军工电子领域是经过认真考虑的，

不是单纯考虑短期业绩和市值管理。 特

发信息先后收购了成都傅立叶和神州飞

航， 目的是为了打造军工信息化产业平

台，两家公司已经就业务、技术、市场开

展协同合作，双方技术互补性强，应该能

达到

1+1

大于

2

的效果。 这两家公司本

质上都是软件公司， 未来特发信息将继

续着手并购军工电子和军工信息化领域

的优质标的， 未来侧重关注与成都傅立

叶和神州飞航有配套关系的微波及射频

前端硬件公司， 使公司军工业务从设备

配套向系统设备提升， 向系统设备乃至

独立作战系统提升， 打造业内具有一定

地位的地方国资军工信息化平台。

位于佛山的德联集团总部 官兵/制图

平安发展投资账户

平安保证收益投资账户

平安基金投资账户

平安价值增长投资账户

平安精选权益投资账户

平安货币投资账户

平安天玺优选投资账户

11月22日 11月21日 11月20日

买入价

3.7559

1.986

3.8794

2.3277

1.1634

1.5057

卖出价

3.6823

1.9471

3.8034

2.282

1.1406

1.4761

买入价

3.7613

1.9857

3.8898

2.3279

1.17

1.5053

1.0019

卖出价

3.6876

1.9468

3.8136

2.2822

1.1471

1.4757

1.0019

买入价

3.7563

1.9854

3.8832

2.3271

1.165

1.5051

1.0019�

11月19日

买入价

3.7996

1.9852

3.9435

2.3276

1.1958

1.505

1.0018�

卖出价

3.7251

1.9463

3.8662

2.2819

1.1724

1.4754

1.0018�

2000年 10 月 23 日

2001 年 4 月 30 日

2001 年 4 月 30 日

2003 年 9 月 4 日

2007年 9 月 13 日

2007 年 11 月 22 日

2018 年 8 月 1 日

投资账户设立时间投资账户名称

中国平安人寿投资连结保险投资单位价格公告

卖出价

3.6827

1.9465

3.8071

2.2814

1.1422

1.4755

1.0019�

11月16日

买入价

3.7883

1.9845

3.9334

2.327

1.1937

1.5047

1.0017�

�

卖出价

3.7141

1.9456

3.8563

2.2813

1.1703

1.4751

1.0017�

说明：

本次投资单位价格仅反映投资

连接保险各投资账户以往的投资业

绩，并不代表未来的投资收益。 客户

可以通过本公司的全国客户服务热

线 95511、 中国平安保险集团网站

（http://www.pingan.com）、客户服

务柜面以及保险顾问查询相关的保

单信息。

中国平安人寿保险股份有限公司

11月15日

买入价

1.0016

卖出价

1.0016


